

Provided by B.Schröder from Leer, sent via J.Beek 2013-01-22

LOGA:

Die Evenburg in Loga wurde um 1650 erbaut. In der fraglichen Zeit von 1788 bis 1825 war Clemens-August, Graf von Wedel, Herr auf der Evenburg. Er übernahm einen Landschaftspark mit einer prächtigen Allee, die schon zu Zeiten seines Vater, Anton Franz, Graf von Wedel angelegt war oder wurde. Da der Hausherr jedoch lieber sein Erbe verprasste, ist dort wohl keine Neuanlage von Gärten od. ähnl. zu erwarten.

Es muß davor gewesen sein. Denn der sehr bedeutende und reiche Vater, Graf Anton Franz von Wedel, der von 1740 bis 1788 in Loga residierte, war 1776 von Friedrich dem Großen in den erblichen preußischen Grafenstand erhoben worden. Dieser von Wedel hatte 1746 das Wasserschloß Gödens von seinem Onkel geerbt. Ihm gehörten große Ländereien und Waldbesitz in und um Neustadt-Gödens, Wiesmoor und Friedeburg und so wurde er damit zumindest zeitweise zum größten Grundbesitzer Ostfrieslands. Er war in 1. Ehe (1733) mit Elisabeth von Polmanns-Gruys und in 2. Ehe (1749) mit Maria Juliana Freiin von Wedel-Jarlsberg verheiratet.

Anton Franz Graf von Wedel unternahm viele Reisen in ferne Länder und brachte von dort auch exotische Bäume und Stauden mit, die im Evenburgpark angepflanzt wurden. U.a. wurden auch niederländische Gärtner beschäftigt. So ist 1781 ein Tonnis-Jansse Veenhuis aus Delft dienstverpflichtet worden.

BOLLINGHAUSEN:

Unser Ahnherr Johann (Rudolph) Friedrich Stumpf wurde anschließend zum Gut Bollinghausen berufen. Hier ist bekannt, daß Freiherr Rudolf Jacob (Coop) von Rehden Ende des 18.Jahrhunderts einen Park und umfangreiche gärtnerische Anlagen bei der Burg in Bollinghausen anlegen ließ. Er war 1786 von Friedrich Wilhelm II. in den Freiherrnstand erhoben worden. 1790 erwarb er die Herrlichkeit Rysum von einem Verwandten, nannte sich fortan auch Freiherr von Rehden-Rysum.

Später, in der ersten Hälfte des 19.Jahrhundert, hat es offenbar auch noch wohl mal eine Übernahme von Gärtnern von Loga nach Bollinghausen gegeben, z.B.

Neben dem o.a. Johan Rudolf Stumpe

Johann Schlenkermann *1814, OSB. Nüttermoor 2337, Loga 3106, Leer luth. 13362,

Anthon Franz Beck, *1760 in Loga. Weiter OSB Loga 179, Heirat OSB Leer luth. 773, Kinder und weitere Wohnorte OSB Leer ref. 984 und OSB Leer luth. 773).

Google Translated from German:

LOGA:

The Evenburg in Loga was built in 1650. In the relevant period from 1788 to 1825 was Clemens August Count von Wedel, Lord of the Evenburg. He took over a landscape park with a splendid avenue that was created in the days of his father, Franz Anton, Graf von Wedel or was. As the master of the house but rather squandered his inheritance, there is probably not a new plant in gardens or the sim. expected.

It must have been before. Because of the very important and rich father, Count Franz Anton von Wedel, who lived from 1740 to 1788 in Loga, was raised in 1776 by Frederick the Great in the hereditary Prussian Count. This von Wedel 1746 had inherited the castle Gödens water from his uncle. He owned large tracts of land and forest were in and around New Town Gödens, Wiesmoor and Friedeburg and he was thus at least temporarily, the largest landowner in East Frisia. He was in first Marriage (1733) with Elizabeth of Polmanns-Gruys and in 2 Married before (1749) with Maria Juliana, Baroness von Wedel-Jarlsberg.

Franz Anton Graf von Wedel made many trips to foreign countries and brought from there and exotic trees and shrubs, which were planted in Evenburg Park. Inter alia Dutch growers were also employed. Sun 1781 one-Tonnis Jansse Veenhuis was conscripted from Delft.

BOLLINGHAUSEN:

Our ancestor Johann (Rudolph) Frederick Stump was appointed then to Good Bollinghausen. Here it is known that Baron Rudolf Jacob (Coop) by Rehden end of the 18th century was to create a pool and extensive horticultural plants at the castle in Bollinghausen. He had been raised in 1786 by Friedrich Wilhelm II in the peerage. In 1790 he acquired the glory Rysum by a relative who called himself the Baron of Rehden-Rysum.

Later, in the first half of the 19th century, it has apparently also probably times where a takeover by gardeners of Loga after Bollinghausen, eg

Beside the o.a. Johan Rudolf Stumpe

Johann Schlenkermann *1814, OSB. Nüttermoor 2337, Loga 3106, Leer Luth. 13362

Anthon Franz Beck, *1760 in Loga. Next OSB Loga 179, Marriage OSB empty Lutheran 773, ref children and other residences OSB empty. 984 and OSB empty Lutheran 773).